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取消對沖條例簡介

不設追溯期
‧即是僱員在正式實施日期前受僱
期所引致的遣散費／長期服務
金，仍可與強積金對沖

遣散費／長服金的計算比率
‧維持僱員服務滿一年可得每月
工資的三分之二，最高金額為
39萬元（港元，下同）

僱主須開設歸屬其名下的專
項儲蓄戶口
‧僱主需向戶口作出金額相等於
僱員每月有關入息1%的供款

‧僱主可在戶口存款達所有僱員
年度有關入息的15%時，停止
供款

政府提供財政承擔
‧合共承擔約329億元（以2021
年計算）分擔僱主就取消對沖
後的遣散費及長服金支出

‧為期25年的兩層資助
‧第一層資助

‧首3年補貼比率為遣散費
及長服金款額50%

‧第4年開始每年遞減5個百
分點至第12年的5%

‧補貼期內，若專項戶口仍
不足以支付計及第一層補
貼金額後需付的遣散費或
長服金，僱主可為餘額申
請第二層資助

‧第二層資助
‧年期25年
‧首3年同為50%（即兩層
資助合共為僱主支付75%
遣散費或長服金）

‧第4年開始降至45%，其後
降至第二十五年的10%

僱主首9年負擔例子
措施生效後首9年間，若僱主每年
的遣散、長期服務金等總支出不
超過50萬元，向每名被裁僱員作
出的補償金也獲「封頂」，例如
措施生效首3年，僱主每裁一名員
工，只需支付3,000元，其餘遣散
等金額由政府承擔

例子一

‧第3年解僱一名員工，遣散費或
長服金為5,000元，僱主負擔比
率為50%，應負擔2,500元，
低於3,000元「封頂」金額

結果：僱主支付2,500元（50%）、
政府資助2,500元（50%）

例子二

‧第3年解僱一名員工，遣散費或
長服金為36,000元，僱主負擔
比率為 50%，應負擔 18,000
元，高於3,000元「封頂」金額

結果：僱主支付3,000元（8%）、
政 府 資 助 33,000 元
（92%）

例子三：

‧第6年解僱一名員工，遣散費或
長服金為50,000元，僱主負擔
比率為 65%，應負擔 32,500
元，高於25,000元「封頂」金
額

結果：僱主支付25,000元（50%）、
政府資助25,000元（50%）

資料來源：香港勞工處
整理：香港文匯報記者 費小燁

要點

強積金終撤對沖 遲到總比不到好

爭論十多年的取消強積金對沖條例草
案9日在立法會表決，最後以72票

贊成、5票反對及12票棄權，三讀通
過。一眾打工仔喜迎這個「遲來的」喜
訊。

員工17萬長服金 沖走15萬
任職香港醫管局前線支援職系14年的

馬先生深受對沖機制影響。他9日接受
香港文匯報訪問時表示，自己之前月薪
2萬元，今年因為年屆60歲退休年齡，
單計年資，應可獲17萬元（港元，下
同）長期服務金。當他收到17萬元長服
金時，驚現強積金存款減少15萬元，查
核後才知道原來17萬元的長服金，其中
15萬元用他自己的強積金存款（僱主供
款部分）對沖了，僱主只補貼兩萬元差
價。
「強積金存款是我的未來退休金，現

在用我的錢來辭退我，好笑不好笑？僱
主呢，成本只需兩萬元。」馬先生苦
笑，自己強積金存款要等到65歲時才能
領取，原本金額為32萬元，今次扣除17
萬元，只餘15萬元。「15萬元怎夠安享
晚年？」
馬先生的遭遇只是冰山一角。任職私

人清潔公司外判清潔工的珍姐為了生
計，咬緊牙關捱了 10年，月薪 9,000
元。一直不太懂算數的她近年心血來
潮，查看強積金戶口，發現只餘5萬多
元，全是僱員的供款部分，僱主的供款
部分則歸零。她不明白而求助工會，才
發現原來因為外判工屬合約性質，每兩
年一份約，僱主在約滿後拒絕為她續
約，變相是每兩年就被遣散一次，每次
獲發的萬多元遣散費，其實就是強積金
僱主供款部分「找數」。
65歲的珍姐已白髮蒼蒼，不知道手上

僅5萬多元的強積金存款如何夠養老？
她苦笑道：「我不算慘，身邊有些工友
做到80歲都還要做，就是因為香港缺乏
完善的退休制度，惟有繼續捱到一日自
己受不了倒下，就真正可以收工！」
工聯會立法會議員鄧家彪坦言，取消

強積金對沖後，打工仔強積金存款，僱

主也動不得，保障他們的退休生活，雖
然這條例「來得太遲」，但「遲做好過
不做」。對有打工仔擔心老闆或在2025
年條例正式生效前，大規模炒人藉以省
錢，鄧家彪呼籲僱主不要誤信「早炒早
受惠」，重申對於有高效工作力的員
工，老闆隨便炒人，隨時得不償失。

商界望政府延長補助期
自由黨主席、批發及零售界立法會議

員邵家輝表示，條例通過後相信商界會
權衡利弊，或有公司會調整職位模式，
例如一些低技術的工種，僱主可能會由
長工制轉為合約制，避免員工「博炒」
造成勞資爭拗。由於僱員長遠有強積金
保障，他亦關注到現時長期服務金的39
萬元上限是否可以調低。
中華總商會9日對法案通過表示理

解，但認為政府必須顧及工商界、留意
企業營運狀況、檢討和調整資助金額及
年期，又希望政府加強宣傳，減少企業
的憂慮。廠商會則表示，營商環境充滿
挑戰，對法案通過感到無奈，但考慮到
社會整體福祉，理解要取消對沖，希望
特區政府延長補助期。

香港立法會9日以大比數三讀通過取消強積金對沖條例草案，最快2025年生效，屆時打工仔的

強積金存款就能倖免於對沖。特區行政長官林鄭月娥形容這是加強僱員退休保障的重要里程碑，

解決這個「老、大、難」的問題。兩名曾在舊制下供款被對沖的僱員接受香港文匯報訪問時表示，這個

福音「遲到好過不到」，造福不少打工仔。他們表示，舊制下被辭退，辛苦累積的強積金供款被對沖，

變相為僱主支付遣散及長期服務金，「用自己錢遣散自己，多諷刺！」有人因此「失去」四成強積金存

款。有僱主則擔心，條例生效後增加經營成本，低技術工種採用合約制的情況或變得普遍，建議特區政

府延長補助期，以減低對商界的衝擊。 ◆香港文匯報記者 文禮願

立法會大會9日三讀通過取
消強積金對沖的條例，背後除
了是勞資雙方及香港特區政府
討論多年的成果，亦體現完善
選舉制度下，議會「去拉布
化」、回歸理性討論下的優

點。工聯會立法會議員陸頌雄指出，新一屆立
法會令有利於勞工、民生的法案更能實事求
是、理性討論，作出合理的表決。
陸頌雄9日接受香港文匯報訪問時表示，議

會內過去充斥一些「惡性反對派」，他們往往
在一些勞資雙方已有共識的議題上抽水及拉
布，「例如當年爭取侍產假立法，勞資雙方本
來已就5天假期達成共識，反對派卻堅持要7
天而拉布，更誣衊工聯會『出賣打工仔利

益』。爭取更多日數從勞工角度是無錯，但這
樣便破壞了共識。」
陸頌雄指出，自完善選舉制度後，整個議事

效率明顯提高，「以前拉布除了阻礙有關議題
的通過，亦令之後的議程『大塞車』，如今政
府提交草案後，基本上幾個月或最遲一年內就
可以完成審議，議會內再沒有不必要的政治
化。」
不少網民都認同完善選舉制度提高了議會效

率。「陳宏權」在Facebook留言道：「因為大
部分議員是為人民服務！」「HK Au Yeung」
認為，如今議會整個架構都回復正常，議員、
政府官員都為人民謀福利，讓市民在退休時能
有安穩生活的日子。

◆香港文匯報記者 費小燁

立會三讀通過 打工仔：不必再「用自己錢遣散自己」

完善選制無拉布 利民法案不塞車

▼▼取消強積金對沖取消強積金對沖
最快於最快於 20252025 年落年落
實實，，打工仔將不必打工仔將不必
再再「「用自己錢遣散用自己錢遣散
自己自己」。」。資料圖片資料圖片

◆立法會大會9日三讀通過取消強積金對沖安排條例草案。圖為立法會議員表決情況。 香港文匯報記者 攝

特
首
：
全
力
推
進
配
套
安
排

香港文匯報訊（記者 費
小燁）經歷兩屆政府的努力
後，取消強積金對沖的相關
法例修訂 9日獲大比數通
過。香港特區行政長官林鄭
月娥形容，這是加強僱員退
休保障的重要里程碑，感謝
勞資雙方多年來就取消對沖
安排為謀求共識付出的努
力。她指出，香港人口持續
急速老化，退休保障問題迫
在眉睫，對沖機制無疑會削
弱強積金對僱員，特別是基
層勞工的退休保障，政府在
條例通過後會全力推進取消
對沖的配套安排。

林鄭月娥表示，特區政府
會全力推進取消對沖的配套
安排，包括準備政府資助計
劃；在下一個立法年度跟進
為僱主設立專項儲蓄戶口以
應付日後財政需要的計劃，
以及推行廣泛、簡單易明的
宣傳，協助僱主更清楚掌握
取消對沖的安排及相關配套
措施。待積金局現正構建的
「積金易」平台全面運作
後，政府預計於2025年正
式落實取消對沖安排。
香港勞工及福利局局長羅

致光形容，完成立法程序是
歷史性時刻。對有商界指目
前並非一個很好的修例時
機，他認為如要再等待「合
適時機」、然後再多花兩三

年時間作深入和廣泛的宣傳教育工作，
可能屆時未必是一個適合的時間執行有
關法例，「經濟有起有跌，要做的事便
應該做，今天能夠做到的就是預備好在
2025年能夠實施。」
香港積金局主席劉麥嘉軒9日指出，強

積金是香港退休保障制度其中一根重要支
柱，取消對沖安排可令強積金制度得以進
一步完善，有助打工仔壯大退休儲備與加
強退休保障成效，意義重大。
積金局已在構建中的積金易平台上設

立支援專項儲蓄戶口計劃相關功能，目
標是於2023年第二季開始分批轉移強積
金賬戶資料，並預期平台最早將於2025
年全面運作。

◆林鄭月娥強調，要徹底改善行政和立法的
關係，必須確保「愛國者治港」。

香港文匯報記者 攝

林鄭月娥：港回正軌再上新征程
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港特

區行政長官林鄭月娥9日出席其任內最後
一次立法會行政長官答問大會。她坦言，
過去五年可謂「驚濤駭浪」，香港出現了
前所未見的嚴峻挑戰，而驅動她勇往直
前、無畏無懼的，是一份強烈的歷史使命
感和時代責任感。她形容，自己已交出一
張無愧於自己的成績表，為其42年的公務
生涯畫上完整句號。今年是香港回歸祖國
25周年，香港正站在回到「一國兩制」的
初心和正確軌道的新起點上，所有人都對
香港的未來充滿期待，她希望香港市民攜
手再上新征程，開創「一國兩制」事業更
輝煌的未來。
林鄭月娥在開場發言時表示，回想2017

年7月初次以特首身份到立法會，曾經提

到當時經歷過去幾年的內耗、鬥爭和劍拔
弩張，她感到傷心，議會有拉布，官員和
議員欠缺互信，拖慢政策落實速度。

「愛國者治港」才可改善行政立法關係
她指出，一場修例風波說明了良好的行

政和立法關係必須建基於「一國」的原
則，須正確掌握中央和特區的關係；若有
鼓吹「港獨」或危害國家安全、主權、發
展利益者通過選舉進入特區的政治體制，
利用議會這個平台破壞中央與特區的關
係，甚至勾結外國勢力，衝擊「一國」的
底線，輕則拖垮特區的管治，重則企圖顛
覆特區的政權，危害國家安全。
林鄭月娥強調，要徹底改善行政和立法

的關係，必須確保「愛國者治港」。因

此，中央果斷出手，特區政府全面配合落
實香港國安法，完善選舉制度，為香港開
啟良政善治的新篇章。有了「一國」原則
的共識，要處理好行政和立法關係，真正
做到議而有決、決而有行，確保政府依法
施政、順暢、高效，「我認為已非大問
題。」
她說，由愛國者組成的立法會有助提升

特區施政效能，可見於第六屆立法會任期
的最後一年，以及至今運作不足半年的第
七屆立法會。林鄭月娥強調，若非香港已
落實「愛國者治港」原則，將無法落實特
區政府的架構重組、港深兩地全方位合
作、重新提出《版權（修訂）條例草
案》、提出《北部都會區發展策略》等工
作，「一個確保『愛國者治港』的立法

會，令我們的官員更有志氣、更有底氣，
可以創新思維，不會因為建議被政治內耗
拖垮而卻步。」
她坦言，過去 5 年「真的是驚濤駭

浪」，無可否認是回歸以來前所未有，也
是最嚴峻的局面，「但驅動我勇往直前、
無畏無懼的，是一份強烈的歷史使命感和
時代責任感。」在回應議員提問時，林鄭
月娥補充，中央支持、循循囑咐是她很大
的底氣，加上自己承諾會陪伴港人前行，
無理由臨陣退縮，無論道路是直是彎都要
繼續走下去，加上有家人支持及其性格使
然，所以過去5年能夠迎難而上，沒有後
悔過接受行政長官的任命。她形容自己已
交出一張無愧於自己的成績表，亦為其42
年的公務生涯畫上完整句號。

為僱主設專項戶口
構建「積金易」平台


